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P11 中國
全國兩會剛剛閉幕，國台辦發言人陳斌華在12日

的例行發布會上解讀指出，今年政府工作報告涉台內
容全面貫徹落實中共二十大和二十屆二中、三中全會
精神，貫徹落實黨中央對台工作決策部署，充分體現
了三個「從未改變」：在台灣問題上的基本立場從未
改變、為台灣同胞謀利造福的誠意善意從未改變以及
推進祖國統一大業的決心從未改變。
陳斌華說，「我們在台灣問題上的基本立場從未改

變。」大陸將毫不動搖地堅持一個中國原則和「九二共
識」，堅決反對和遏制任何形式的「台獨」分裂行徑和
外部勢力干涉，鞏固國際社會堅持一個中國原則的基本
格局。「台灣是中國一部分，台灣問題是中國人自己的
事，我們有信心、也有能力解決好家裏的事。」
陳斌華指出，我們為台灣同胞謀利造福的誠意善

意從未改變。我們將持續推動兩岸交流合作，讓台灣
同胞共享中國式現代化發展機遇和成果。
陳斌華續指，我們推進祖國統一大業的決心從未

改變。「我們牢牢把握兩岸關係主導權和主動權，團
結廣大台灣同胞，堅決打擊 『台獨』挑釁行徑，堅定
不移推進祖國統一進程，不斷塑造祖國必然統一大
勢。這符合兩岸同胞的共同利益，更是全體中華兒女
的共同期盼。」
有記者提問，今年政府工作報告中涉台內容，沒

有提「和平統一」，是否意味着大陸立場發生變化？
陳斌華強調，「和平統一、一國兩制」是大陸解決

台灣問題的基本方針，是實現祖國統一的最佳方式，對
兩岸同胞和中華民族最有利。「對於解決台灣問題，我
們願以最大誠意、盡最大努力爭取和平統一的前景。」
他說，如果「台獨」分裂勢力挑釁逼迫，甚至挑戰底
線、突破紅線，我們將不得不採取斷然措施。
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整合支援計劃 優化資源運用
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本港面對高達千億財赤，財政司司長要如何
開源節流，可謂絞盡腦汁。新一份財政預算案
點名要求檢視社會福利、醫療衞生和教育三
方面的開支。由於涉及民生，備受關注。事
實上，隨着社會經濟發展及人口結構變化，相

關資源和服務的需求也會改變。雖然任何節流的
舉措都不會贏取「掌聲」，但政府仍應該有責任及早

檢視政策的可持續性而作出正確的調整。
在教育方面，當局直接取消例如2,500元不設審查的

學生津貼等開支較大的項目，並尋求善用現有的公共資
源，包括整合部分資助學校的津貼及調整發放安排，改為
以整筆撥款的形式發放，讓學校按其發展需要和優次緩
急，更靈活運用資助。對於一直受惠的學生及院校而言，
這個「節約」的做法，只能無奈接受。但實際上，有關措
施既可減少財政支出，更可節省處理審批和行政流程的人
手，為削減部門編制做好準備，值得肯定。惟頗令人費解
的是當局為此又要成立專責小組「研究」，卻又未提供具
體的落實日期。
其實，若本着「應慳則慳」的原則，當局仍有不少措

施可以整合資源，節省開支。教育局除了對學校的支援計
劃外，對學生的其實也很多支援，涵蓋學費減免、書簿津
貼、車船津貼、上網費津貼、校本課後學習以及在校免費
午膳等，惟這些計劃仍是獨立運作、各自申請，浪費資源
之餘，也為市民帶來不便。政府的「一網通辦」本來可以
好好發揮作用，但當局偏偏沒有好好利用，實在可惜。事
實上，除了單一政策局外，不同政策局負責的支援計劃之
間（例如上述計劃與勞福局下的福利金計劃、在職家庭津
貼計劃等），申請機制和訊息互通方面，仍可以進一步優
化，以達到既可節流，又可增加效率的目標。
今次當局因應財赤而作出資源整合，同步推展迫在眉

睫的行政改革，也算是一個契機，應該好好把握，通過整
合支援計劃和落實「電子政務」，使能在節流的同時，提
升市民的福祉。
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《粵港澳大灣區水安全保障規劃》實施以來，
各級水利部門在粵港澳大灣區構建了覆蓋全域的綠
色生態水網，集中式飲用水水源地水質達標率持續
穩定在100%。
這是3月12日記者從水利部舉辦的東深供水工

程對港供水60周年成效新聞發布會上了解到的。
水利部相關負責人表示，聚焦構建粵港澳大灣

區綠色生態水網，各級水利部門以涉水空間管控和
水環境系統治理為抓手，縱深推進河湖庫「清四
亂」常態化規範化，嚴格管控水域岸線，打造綠色
生態廊道，推進萬里碧道和幸福河湖建設。
這名負責人介紹，除綠色生態水網建設，各級

水利部門還圍繞構建一體化高質量的供水保障網、
構建安全可靠的防洪減災網、構建現代化的智慧監
管服務網等方面，為粵港澳大灣區高質量發展提供
水安全保障。
供水保障方面，各級水利部門以供水水源互聯

互通和供水工程挖潛提升為基礎，推進大藤峽水利
樞紐、珠三角水資源配置工程等一系列工程建成並
發揮效益，粵港澳大灣區城市供水結構不斷優化。
防洪減災方面，各級部門以加強防洪治澇薄弱環

節建設和聯防聯控為重點，完成廣東西江幹流治理、
江蓄滯洪區等工程建設，成功防禦多次特大洪水和
超強颱風，確保粵港澳大灣區城市群防洪安全。

大灣區水源地水質達標率持續「滿分」

要求供應商大幅降價 貨源面臨斷裂風險

關稅成本圖轉嫁中企
沃爾瑪被商務部約談

在特朗普上一任期，美國政府對華加徵的關稅，
主要由美國消費者承擔。2018年，美國對鋼

鐵、鋁、太陽能電池板和中國進口產品加徵的關
稅，代價完全落在美國消費者和企業身上，至少讓
美國消費者每月損失14億美元。

中美企業應攜手應對關稅

「玉淵譚天」指出， 現在，沃爾瑪不僅是要求
中國供應商降價，並且是要求中國供應商虧本做生
意。中國製造業從業者在相關新聞的評論區提到，
中國企業「沒有為美國關稅降價的空間」。對此，
相關供應商表示不滿，中國網民表示強烈反對，多
方呼籲政府部門盡快採取行動。「玉淵譚天」認
為，這次約談對沃爾瑪釋放了明確信號。如果情況
屬實，沃爾瑪要求中國供應商承擔全部關稅不合
理，對公平競爭和對外貿易秩序造成干擾。
「玉淵譚天」分析指出，這次約談傳遞的第一

個信號是，沃爾瑪單方面要求中國企業降價，可能
造成供應鏈斷裂的風險，損害中美企業

和美國消費者的利益。第二
個信號則是，美

單邊加徵關

稅傷害中美企業，中美企業應該攜手共同應對。
中國市場是沃爾瑪過去一年全球增長亮眼的一

極。最新數據顯示，過去一個財年，沃爾瑪中國市
場四個季度的同店銷售分別同比增長 12.5%、
13.8%、15%、23.1%，遠高於其美國市場增速。
2025年，隨着美國消費者面臨通貨膨脹、高借貸成
本和信貸緊縮等多重壓力，沃爾瑪並不被美國資本
市場看好。上個月，沃爾瑪股價曾出現大跌。如果
情況屬實，沃爾瑪的行為不利於沃爾瑪在中國市場
的經營發展。
據中國紡織品進出口商會消息，近期商會陸續

收到部分會員反映有美國大型零售商要求中國供應
商降價的消息，商會正進一步了解情況。如屬實，
商會將採取積極措施維護會員企業的合法利益。商
會注意到商務部等部門近日約談沃爾瑪公司，了解
情況。當前國際貿易出現的種種問題，是由美政府
單方面加徵關稅造成的，中美企業都是受害者。
商務部研究院學位委員會委員、研究員白明表

示，中國對本土企業的保護態度是全方位的，並且
經歷過之前的貿易戰後，應對起特朗普2.0時代的加
徵關稅更加有條理有章法。「我們一方面要進行合
理反制，另一方面也不能讓美國搬起石頭砸自己腳
的時候，把痛苦轉移給中國。」他提到，中美之間
的零售企業應該是在同一產業鏈上相互合作的關
係，但經過特朗普政府加徵關稅等一系列操作，使
得中國產品進入美國市場的成本變高。「問題的根
源來自美國，不應該讓中國企業承擔損失。」

中央廣播電視總台旗下的新媒
體賬號「玉淵譚天」12日披露，針
對近期美國零售業巨頭沃爾瑪
（Walmart）可能要求中國供應商
降價的行為，3月11日，商務部等
有關部門已約談沃爾瑪，了解有關
情況。根據美媒披露，前段時間，
沃爾瑪要求一些中國供應商大幅降
價。美媒披露，沃爾瑪這樣做的目
的，是企圖將美國政府新一輪對華
關稅的負擔轉嫁給中國供應商。

■美國沃爾瑪被商務部約談。

■美國沃爾瑪向中國貨品供應商要求減
價。圖為美國消費者在沃爾瑪購物。




